



www.sante-environnement-jura.fr

LA LETTRE

N° 2025 14

21 avril 2025

BAISSE DE LA NATALITE

Dans son discours du 16 janvier 2024, le Président de la République annonçait un grand plan de lutte contre l'infertilité en précisant que l'infertilité masculine ou féminine a beaucoup progressé ces dernières années.

Le Comité National Consultatif d'Ethique (CNCE) vient de rendre son rapport sur le sujet qui confirme le recul de la natalité et avance sur les causes supposées : « **Par ailleurs, des obstacles médicaux peuvent également être rencontrés par certains couples ou femmes essayant d'avoir un enfant. Il existe en effet de multiples causes de l'infertilité, tant chez la femme que chez l'homme. Elles peuvent être liées au recul excessif de l'âge de la maternité, être d'ordre génétiques, hormonal, ou encore relatives à l'environnement, aux conditions de vie et aux habitudes alimentaires. L'obésité, la pollution et la présence de perturbateurs endocriniens dans un grand nombre de produits accessibles à la consommation sont par exemple des facteurs d'infertilité connus, de plus en plus documentés dans la littérature scientifique.** »

Nous sommes contents de constater qu'enfin on parle des perturbateurs endocriniens parmi les causes de ce recul de la natalité. Enfin les scientifiques sont entendus. C'est là un des résultats des luttes menées pour que sorte la vérité

sur les conséquences de l'emploi des produits chimiques sans réel contrôle de leur nocivité avant leur mise sur le marché.

Puis le CCNE pose des questions importantes :

- Peut-on envisager des politiques publiques «familiales» visant à faciliter la conciliation entre vie privée, vie familiale et vie professionnelle afin de mieux accueillir les enfants?

- Peut-on contribuer à améliorer la santé globale en luttant contre les facteurs de baisse de la fécondité que sont le stress et l'altération de la santé mentale, la malnutrition, la pollution, les perturbateurs endocriniens ?

- Peut-on envisager de modifier le rapport au travail ?

- Est-il possible qu'une action politique collective plus résolue pour faire face aux défis environnementaux (climat, biodiversité, ressources) ait un effet positif sur une forme de confiance en l'avenir nécessaire pour s'y projeter et avoir un projet de famille ?

- Est-il indispensable que le renouvellement de la population française repose exclusivement sur une hausse de la natalité nationale ? L'immigration peut-elle et devrait-elle être encouragée afin de maintenir une population jeune dans nos sociétés vieillissantes ? Ceci mériterait un débat apaisé.

Autrement dit, va-t-on enfin se préoccuper des problèmes de la population avant de tout miser sur l'éco-

nomie ? Va-t-on enfin s'atteler aux intérêts premiers de la population ? Cela mérite effectivement un grand et vrai débat. Mais aussi des actions rapides pour la survie de l'humanité.

Action Santé Solidarité

Centre Social

Rue de Pavigny

39000 LONS LE SAUNIER

actionsantesolidarite@gmail.com

Pour ne plus recevoir la lettre, envoyer votre demande de désabonnement à l'adresse mail de l'association